

EL NUEVO SUBSECRETARIO DE HACIENDA

Se da como cierta la noticia de que nuestro particular y distinguido amigo don Tomás Soley Güell, pasará a ocupar la Subsecretaría de Estado en el Despacho de Hacienda, en reposición del Lic. don José María Vargas Pacheco, quien fué electo Magistrado para la Sala de Casación.

Hace días que un diario de la tarde dió esta noticia que hoy parece confirmarse llevando todo el carácter de la veracidad.

Las aptitudes y grandes conocimientos que en el campo de las finanzas, posee el señor Soley Güell, le hacen muy acreedor a ocupar ese alto puesto, donde podrá desarrollar sus vastos problemas económicos.

MEDIDA DE CARACTER SOCIAL

Son frecuentes las quejas que se reciben por la no prohibición de que personas de conducta dudosa, habiten cerca de los planteles de enseñanza y de casas de familias honradas.

Debe hacerse una campaña enérgica en favor de los vecinos de la escuela "Porfirio Brenes", quienes han presentado a las autoridades respectivas un memorial de protesta.

VISITA ECLESIASTICA AL ASILO DE LAS MERCEDES

Ayer mañana hicieron una visita al Asilo de "Las Mercedes", los Ilustres Prelados, Monseñor Rafael Otón Castro, Arzobispo de Costa Rica, Monseñor Rojas, Obispo de Panamá y Monseñor Blessing, Vicario Apostólico de Limón.

Los acompañó el señor Secretario de Estado en los Despachos de Culto y Beneficencia don José Andrés Coronado, regresando por la tarde gratamente impresionados del orden establecido en aquella benéfica institución.

MATRIMONIO ESTRADA-PRADO

El 8 del corriente mes, se efectuó el enlace matrimonial del caballero don Jesús Estrada Salazar con la virtuosa señorita Dora Prado.

Los contrayentes pertenecen a estimables familias de esta capital.

Deseamos a los nuevos esposos una eterna felicidad, a la que son acreedores por sus múltiples prendas personales.

SOCIAL

Tuvimos el gusto de saludar antier tarde en esta capital, a las bellas damitas de la sociedad heredia Angela y Rosita Castro. Regresaron en el último tren a su ciudad natal.

Ayer en la mañana fuimos agradablemente sorprendidos con la presencia en San José de la señorita Dora Páez, residente también en Heredia.

Para las amables visitantes nuestro afectuoso saludo.

Congreso Constitucional

En la sesión de ayer efectuóse la elección de Magistrados que han de integrar la Corte Suprema de Justicia

A las 2 y 45 p. m. ocupó la Presidencia el Lic. Volio, declarándose abierta la sesión.

El Segundo Secretario lee el acta de la sesión anterior, siendo aprobada y firmada.

El Representante Mayorga Rivas se dirigió a la Mesa, para que se le resolviera el permiso de un mes que solicitó para separarse de su puesto.

Corresponderá venir a la Cámara al suplente que lo es don Ramón Leiva Cubillo.

El Representante Montero Barrantes pide al Directorio traiga a la vista el dictamen para su discusión, de un proyecto presentado en la legislatura pasada, sobre la creación de una Colonia Agrícola.

La Mesa leyó el decreto sobre nombramiento de Comisiones para conocer de los distintos asuntos que han de someterse a conocimiento de la Cámara.

Elección de Magistrados

El señor Presidente. Se va a proceder a la elección del Presidente de la Sala de Casación, que es a la vez Presidente de la Corte Suprema de Justicia.

Al verificarse el escrutinio se obtuvo el siguiente resultado:

Don Nicolás Oreamuno 34 votos; don Alberto Brenes Córdoba 2; don Pedro Pérez Zeledón 1; don Ricardo Jiménez 1; don Claudio González Rucavado 1; don Ascensión Esquivel 1.

Fuó reelecto para el alto puesto de Presidente del Tribunal de Justicia el Lic. don Nicolás Oreamuno.

Presidente. Procédase a la votación en una sola papeleta de los cuatro señores Magistrados de la Sala de Casación.

Obtuvieron votos los siguientes señores: Lic. don Francisco Ross 41 votos; Lic. don Jorge Guardia 34; Lic. don José María Vargas, actual Subsecretario de Hacienda, 26; Lic. don Benito Serrano 9; Lic. don Luis Dávila 8; Lic. don Juan R. Argüello de Vars 16; Lic. don Ramón Bustamante 1; Lic. don Luis Castro Ureña 7; Lic. don Alberto Brenes Córdoba 8; Lic. don Ramón Loria Iglesias 1; Lic. don Luis Castro Saborío 1; Lic. don Pedro Pérez Zeledón 15; en blanco 1.

La Mesa declaró electos a los señores Vargas Pacheco, Ross y Guardia, que obtuvieron mayoría, repitiéndose la votación para elegir el que falta, dando el siguiente resultado:

Lic. don Pedro Pérez Zeledón 13 votos; Lic. don Juan Rafael Argüello de Vars 12; Lic. don Luis Dávila 12; Lic. don Alberto Brenes Córdoba 4; Lic. don Benito Serrano 1.

Presidente. No habiendo obtenido el cociente se repite la votación.

Mayorga. Pide que la Mesa conceda cinco minutos de receso para ponerse de acuerdo los señores diputados.

Se cambiaron ligeras impresiones y efectuada la votación, resultó electo el Lic. don Luis Dávila que obtuvo 30 votos por 12 el Lic. don Pedro Pérez Zeledón.

Presidente. Se procede a la

Tipos de cambio

BANCO DE COSTA RICA

Nueva York	431 %
Londres	382 —
París	200 —
España	336 —
Italia	116 —
Suiza	419 —
Bélgica	135 —
Hamburgo	39 cts. oro am.
Amsterdam	38 cts. oro am.
San José, mayo 3 de 1922.	

LA PAVIMENTACION EN LOS LOCALES DEL MERCADO

Se encuentra tan avanzado el trabajo de los pavimentos en el Mercado, que solamente faltan dos locales para terminar, debido a la actividad desplegada por el señor Presidente Municipal, Lic. don Cleto González Víquez, quien ha puesto todo su empeño por la completa higienización de ese establecimiento.

Duelo en Heredia

Fallecimiento de doña Pacífica Moya v. de Segreda

El martes en las primeras horas de la madrugada, falleció en la ciudad de Heredia, después de cruel enfermedad la distinguida señora doña Pacífica Moya v. de Segreda, hija del recordado Benefactor de aquella Provincia, don Rafael Moya.

Doña Pacífica, que durante más de 60 años, llevó una vida sencilla y ejemplar, fallece dejando sumida en el dolor a su única hija doña Ernestina Segreda de Rivera.

Su entierro que se verificó antier a las 17 horas, fué muy concurrido y numerosas ofrendas florales fueron enviadas.

Al consignar esta nota de duelo enviamos nuestro pésame a sus hijos don Jesús Rivera y doña Ernestina Segreda de Rivera, a sus hermanas doña Estefanía M. v. de Borbón, doña Eduvigis M. v. de Sáenz, a la señorita Clementina Moya y a los demás miembros de la familia doliente.

elección para Presidente de la Sala Primera.

Resultó reelecto el Lic. don Gerardo Guzmán por 38 votos.

Se efectúa la votación para elegir los dos señores Magistrados de la Sala, siendo electos el Lic. don Benito Serrano con 23 votos y el Lic. don Francisco Solórzano con 26.

Presidente. Procédase a votar para Presidente de la Sala Segunda.

Tomada la votación se declaró reelecto el Lic. don Antonio Alvarez Hurtado, para presidir la Sala Segunda de Apelaciones.

Presidente. Corresponde elegir ahora los dos señores Magistrados.

En esta votación resultaron electos los Lic. don Luis Fernández Rodríguez y don Luis Castro Saborío por 22 votos cada uno.

Los señores Lic. don José Alberto Castro y don Juan R. Vargas y don Tomás Fernández Bollandi, contaban también con un grupo de amigos, llegando a tener, el primero 18 votos y los dos segundos 8 cada uno.

Personal de la Corte de Justicia

Queda pues, el Alto Tribunal de Justicia de Costa Rica integrado en la forma siguiente:

Sala de Casación

Lic. don Nicolás Oreamuno, Presidente.

Lic. don José María Vargas Pacheco.

Lic. don Francisco Ross.

Lic. don Jorge Guardia.

Lic. don Luis Dávila.

Sala Primera

Lic. don Gerardo Guzmán, Presidente.

Lic. don Benito Serrano.

Lic. don Francisco Solórzano.

Sala Segunda

Lic. don Antonio Alvarez H., Presidente.

Lic. don Luis Fernández R.

Lic. don Luis Castro Saborío.

Magistrados salientes

De la Sala de Casación salieron los Licenciados don Luis Castro Ureña y don Juan Rafael Argüello de Vars.

De la Sala Primera Lic. don Agustín Monge y Lic. don Joaquín Aguilar.

De la Sala Segunda Lic. don Juan Rafael Vargas y Lic. don José Alberto Castro.

La Mesa declaró electos a los señores Magistrados, señalando la sesión del lunes 8 del corriente para prestar su juramento.

A las 4.30 p. m. se levantó la sesión.

EN LA IGLESIA DE LA MERCED

Ayer a las ocho de la mañana se celebró la ceremonia nupcial del caballero don Juan Félix Rodríguez con la estimable señorita Eliet Monlouis Artavia.

El acto se efectuó en la Iglesia La Merced ante un selecto número de acompañantes, quienes fueron después de la ceremonia dignamente atendidos con un lunch en la residencia de los nuevos desposados.

LA INSPECCION GENERAL DE CORREOS

Es de imprescindible necesidad crear la plaza de Inspector General de Correos para la buena marcha del servicio postal.

Llamamos la atención del señor Ministro de Gobernación a fin de que atienda esta petición elevada por muchos de nuestros favorecedores.

"RIGOLETTO"

El próximo sábado a las 11 del día entre clarines y tambores saldrá a la arena periodística un semanario de caricaturas, con lectura amena, de tópicos del día, con críticas sociales y material seleccionado por sus editores los señores Juan F. Forero, Jacinto Pérez y Campo Elías Palacino, a quienes por anticipado saludamos, deseándoles una larga vida en estas arduas tareas que con calor y entusiasmo emprenden.

ELABORACION DE TUBOS HIDRAULICOS PARA CLOACAS

Muy meritorio es el esfuerzo de un compatriota nuestro, don Adolfo Sáenz hijo, infatigable luchador y artista nacional, quien está haciendo valiosos ensayos para la elaboración de tubos hidráulicos vidriados para las cloacas.

Conocemos muy buenas pruebas de ellos y es de esperar que den un resultado tan práctico como los importados de Bélgica.

DENUNCIA

Ayer, como a las 10 horas, el vecindario de la 6ª. avenida Oeste, cerca del Hospital, fué alarmado por las voces de un hombre que suplicaba a las gentes detuvieran a un muchacho que corría a más no poder.

El pequeño perseguido era autor de un robo en el Departamento Municipal del fondo, de donde había sustraído un perro que hubo de abandonar luego en el camino, para huir más fácilmente.

Llamamos la atención sobre este hecho, no en lo que respecta a pérdidas económicas bien pocas por cierto, sino porque ello entraña grave daño a la moral.

La policía debe extremar su vigilancia a fin de cortar de una vez con este descuido con que se ve a la juventud.

CELEBRIDADES ESPAÑOLAS

El General Prim

En la agitada vida política que España llevó hasta el último tercio del siglo pasado, descollaron figuras que por la influencia decisiva que ejercieron sobre el porvenir de la patria, merecen conocerse.

Una de estas figuras que indudablemente simbolizó; el valor, el arrojo, el heroísmo y lo que es más, la perseverancia en su labor de propagar las ideas liberales; fué la del General don Juan Prim y Prats.

Nacido en Reus (Tarragona) en el año 1814, desde sus primeros años, manifestó sus aficiones a la carrera de las armas, su padre, oficial del ejército, quiso disuadirle de sus ideales guerreros y consagrarle al estudio de las ciencias, pero no hubo posibilidad de apartarle del camino que se había propuesto emprender, y muy joven, casi un niño, sentó plaza de cadete voluntario en el batallón de cazadores de Isabel 2ª.

Desde el día que se inició en la carrera de las armas, demostró su temerario arrojo, en todos los encuentros con las fuerzas carlistas que tan frecuente eran en aquella agitada época; llenó de asombro a sus jefes y admiró a sus contrarios, de tal modo que el nombre del joven militar figuraba con grandes elogios en todas las órdenes del día. Sus ascensos fueron rápidos y todos por méritos de guerra, habiendo sido herido varias veces, sin que su valor disminuyera.

Imposible seguir en todos sus detalles, las vicisitudes de la vida militar de Prim, sus hazañas formarían voluminoso libro, pero el hecho es que teniendo muy pocos años ascendió a coronel y el Gobierno le mandó a Cataluña con el objeto de que dominara las formidables revueltas de los catalanes que alcanzaron su máximo en Barcelona.

Entre otros sucesos cuentan los biógrafos del General Prim, que un día de los más agitados, marchaba completamente solo por una de las calles de la ciudad condal, cuando acertó a ver parapetados detrás de una esquina a varios individuos armados de fusiles y trabucos que esperaban su paso con ánimo de fusilarle a mansalva. El General, sin alterarse y con paso tranquilo se dirigió a los revoltosos diciéndoles: "¿Me esperáis a mí? Pues bien aquí me tenéis y si habéis creído que vertiendo mi sangre se salva la patria, haced fuego"

Ante aquella muestra de valor los revolucionarios le dejaron pasar sin molestarle.

En otra ocasión y en la misma Barcelona, la muchedumbre rugía alborotada, Prim recorría las calles de la ciudad seguido de pequeña escolta; de uno de los grupos salió un hombre que con voz amenazadora gritó señalando al entonces Coronel "Lo que busca ese es la faja de General" Don Juan Prim paró en seco su cabalgadura y levantando el bastón de mando respondió: "Dices bien la faja o la caja" es decir ser General o ser muerto.

La vida de Prim, tiene dos aspectos, el militar y el político, del primero de ellos me ocupó en este artículo, dejando para el

próximo el político, que es acaso el más interesante.

El General don Ramón Narvaez, acusó a Prim de conspirador y de proyecto de atentado contra determinadas personas del Partido Moderado, y logró se le condenara a muerte en rebeldía, cuando Prim supo esto se presentó espontáneamente al Consejo de Guerra, diciendo: "No vengo a defenderme del cargo de conspirador, pero sí del de asesino, pues quiero conservar la honra que heredé pura de mi padre".

El Consejo conmutó la pena de muerte por la de seis años de prisión en un Castillo, pero la madre del General logró del magnánimo corazón de doña Isabel, II, que Prim fuera indultado.

Con objeto de separarle de España se le nombró Capitán General de Puerto Rico, y durante su gobierno se conquistó las simpatías de los portorriqueños sin distinción de razas, por su amplio espíritu democrático. Es más que solicitado su auxilio por el Gobernador de una colonia holandesa cercana, que se hallaba apurado por una insurrección de los negros, logró con su sola presencia y la de algunos soldados peninsulares, la completa pacificación de la colonia, acción que premió el Gobierno holandés con una gran Cruz.

Pero hay dos hechos de la historia militar de don Juan Prim en los que culmina la prudencia, la diplomacia y el heroísmo de General.

Cuando los tropas francesas, inglesas y españolas, combinaron una expedición a México, el General Prim apenas comprendió cuales eran los propósitos imperialistas de Napoleón 2º, no quiso hacerse cómplice de lo que consideraba un atentado entre la voluntad libre de los pueblos, y se retiró con sus tropas. Esta conducta le acreditó de patriota y diplomático, y combatida por algunos que desconocían la situa-

ción de la política mexicana, fué después aprobada por todos, cuando en la Cámara de Diputados relató los sucesos y explicó las razones que le habían inducido a tomar la determinación de retirarse sin previa consulta al gobierno español. Los mexicanos no han olvidado esta noble conducta alabada por el mismo Juárez.

El otro hecho en el cual demostró su heroísmo, tuvo lugar en tierra africana. Luchaba denodadamente el ejército español por la conquista de Tetuán, nuestros soldados en la batalla de los Castillejos tenían un momento de vacilación ante el intensísimo fuego que le hacían desde sus casi inexpugnables provincias las fuerzas moroquies. El General Prim que mandaba una división de la que formaba parte el tercio de voluntarios catalanes, observó lo que ocurría; las tropas habían retrocedido dejando sus morrales en la escarpada cuesta, de los que se habían despojado para subir más fácilmente, entonces el General se apea de su caballo, toma la bandera española de manos del abanderado y haciendola ondear por encima de su cabeza dice: "Arriba muchachos, la vida es vuestra, los morrales son de la patria, hay que recobrarlos", y sin mirar si era seguido sube solo disparando la metralla. Los soldados ya no vacilan y locos de entusiasmo corren tras su jefe y las trincheras moras son tomadas a la bayoneta. Prim desde aquel momento fué uno de los héroes nacionales más grandes, lo que llama Galdós "la hombrade de Castillejos" Consagró a Prim en el corazón hispano.

Emprenderé en el próximo artículo, la tarea de decir algo de don Juan Prim como político. Amigos y enemigos tuvo pero nadie ha negado al insigne General español una cualidad, el valor.

José Figuer de Valle.

Librería Española - María v. de Lines

Útiles para escuelas a los precios más bajos de plaza
Háganos sus pedidos y quedará satisfecho. — San José. —
Apartado 314. — Sucursal en Cartago.

Diario del Comercio

Periódico de Información e Intereses Generales
PROPIETARIO: CAMILO DE MEZERVILLE

Director Jefe de Redacción: JOAQUIN VARGAS COTO

Oficinas de la Administración y Redacción: altos de la Alhambra.
Apartado: S.
Teléfono: 1421.

Suscripción mensual: ₡ 3.00
Número suelto: 0.15
Número atrasado: 0.25
Comunicados y anuncios a precios convencionales

Información cablegráfica mundial

WASHINGTON, 2. — La Cámara de Comercio asegura que después de haber analizado la situación del carbón y tomado en cuenta la producción y consumo, no hay peligro de que falte este combustible por lo menos durante seis semanas.

WASHINGTON, 2. — El director de Finanzas después de haber hecho una gira por los Estados de Oriente ha presentado su informe al Presidente Harding recomendando que se extienda a los agricultores el vencimiento de los préstamos, a efecto de darles lugar a mejorar sus propiedades y adquirir maquinaria agrícola que dé mayor rendimiento con menor gasto.

HABANA, 2. — El Presidente Zayas ha declarado categóricamente que no ha recibido ninguna propuesta de Estados Unidos para limitar la producción de azúcar con el objeto de hacer subir el precio del artículo en mercados americanos.

CARACAS, Venezuela, 2. — El sábado terminó su período el presidente provisional Bustillos, y con tal motivo ha leído ante el Congreso y con asistencia de gran número de personas importantes del país un mensaje pidiendo al pueblo de Venezuela que muestre cordura y civilización en las elecciones del nuevo presidente que se efectuarán el miércoles.

SAN FRANCISCO, 2. — El Presidente de la Universidad de California en un discurso, declara que los japoneses están sembrando la discordia en Rusia para que los cabecillas cosacos peleen entre sí, con lo cual cualquiera

que sea el resultado se consigue el descrédito del gobierno soviético.

WASHINGTON, 2. — El Departamento del Interior ha dado recomendación para economizar en todo el país la mayor cantidad de combustible para evitar que la marina se vea en dificultades para suplirse.

WASHINGTON, 2. — Gompers habló ante las federaciones americanas de trabajadores y acusa a los rusos de estar proyectando la destrucción de la federación americana de Trabajadores y reemplazarla con una Federación Revolucionaria Internacional que tendrá su asiento en Moscú.

SAN LUIS, 2. — Dos compañías de la Guardia Nacional han recibido órdenes de salir con dirección a los campos de carbón, en donde se dice están ocurriendo desórdenes provocados por huelguistas.

HONG KONG, 2. — En una entrevista que dió el general Sun Yat Sen manifestó que el general Chang Ist Lien y el general Wu Pee han recibido instrucciones de movilizarse para el interior.

BUCAREST, 2. — En las minas de carbón Lupeni en el distrito de Pensilvania ocurrió una explosión que mató a cien personas, habiendo quedado algunas sepultadas en los túneles de la mina. Hay también muchos heridos.

PEKIN, 2. — La guerra civil toma en China mayor incremento; el gobierno ha declarado el estado de sitio y la ley marcial y muchos políticos prominentes han sido capturados para evitar que se unan a los revolucionarios y hagan imposible la conjuración del peligro.

Se Descubre un Maravilloso Remedio para Engordar

HACE AUMENTAR DE 3 A 8 KILOS EN CORTO TIEMPO

Un famoso médico especialista de New York ha preparado en forma de pastillas una combinación de ingredientes nutritivos a que da el nombre de CARNOL, y que sirve para hacer que personas delgadas puedan aumentar sus carnes y peso a razón de 3 a 8 kilos en pocas semanas. Dice el citado especialista:

"Este preparado CARNOL no es ningún misterio, ni se debe dudar de sus resultados. Todos sabemos que la formación de carnes y gordura o grasa en el cuerpo humano, depende del poder de asimilación, y todos los médicos son de opinión que las personas que asimilan sus alimentos son por regla general robustas, bien formadas y saludables. Si todo el mundo pudiese asimilar propiamente las comidas que lleva a su estómago, no habría tantos hombres y mujeres delgados."

CARNOL, una pastilla con cada comida, sirve de agente asimilativo y forma el lazo de unión entre el comer y el engordar. Hombres y mujeres delgados que toman CARNOL con cada comida, pronto empiezan a notar sus buenos resultados y a menudo aumentan de 1 a 2 kilos cada semana. Si usted desea aumentar sus carnes, hermosear su figura y mejorar su digestión, no pierda tiempo en tomar el CARNOL. Se vende en las siguientes droguerías:

PAGINA

Y serán a mi alma, como un rocío primavera!...

...Cuando el invierno de la vida deje en la noche de mis cabellos sus blancos de nieve, que descendiendo a mi corazón le comuniquen su intenso frío, haciéndome sentir el cansancio de la vida... Cuando hayan huído de mi alma las tibias ilusiones de la edad risueña, cual ingratas golondrinas que olvidaran el dulce nido que siempre les guardé bajo el alero de mi vida... Cuando mis ojos no tengan el mágico brillo que disipa las tinieblas del destino... Y en mis labios la sonrisa se esfume... y no encuentre en ellas eco el divino lenguaje del amor...
Entonces, al leer las líneas que en este Album hayan escrito manos bondadosas y queridas, sen-

tiré la bella, la inefable impresión de que ellas son el rocío cristalino y refrescante, que al caer, gota a gota, sobre las ya mustias flores del jardín de mi alma, desplegarán sus pétalos de seda y su embriagador aroma, disipará la nostalgia de mis dichas idas... de mis sueños de ayer... Y me sentiré joven y feliz!

Viviré de nuevo esas horas de amor y de ilusión!... En mis ojos fulgurarán dulces destellos de nuevas ilusiones, por un instante talvez... y en lo íntimo de mi alma, bendiciones para aquellos que, ayer dejaron en la nítida blancura de estas páginas, entre la mágica expresión de la poesía y del encanto de la prosa; en la filosofía de un pensamiento y la sabia bienhechora de un consejo, un bálsamo al dolor

de la ilusión perdida... Una chispa que avivará el fuego macilentado de la vida cansada... De la vida amargada quizá por los desencantos y las penas que a todos nos reserva el destino en sus misteriosos arcanos... Y es por esto que anhelo que todos los que en este Album, dejen un recuerdo, piensen que él será mañana en el jardín ya mustio de mi alma, como un rocío primavera! que, evaporado al calor de la gratitud, al cielo volará hecho plegaria...
NOTA:—Del álbum de autógrafos de nuestra espiritual y dilecta amiga Anita Fernández Morúa, tomamos esta encantadora página, que con gusto han de leer los lectores del Diario del Comercio, a quienes les hacemos este obsequio.

La formidable potencia de la Bélgica industrial

Importantes párrafos de la Conferencia dictada anoche por el Dr. Rouma

La industria belga y las razones de su poderoso desarrollo

Señoras y señores:

En la primera conferencia que he tenido el honor de pronunciar, hace algunos días en este mismo local, me he esforzado en demostrar lo que la situación de Bélgica bloqueada, prensada en sus fronteras por la más formidable de las potencias europeas, tenía a la vez de envidiable y de peligroso.

Gracias a esta situación, Bélgica ha llegado a ser el núcleo comercial de Europa, y las más altas influencias civilizadoras han podido ejercer allí y transformar este país en un centro de vitalidad excepcional.

Las grandes ventajas, ya os lo he dicho, se pagan terriblemente caras, y el Molock de la codicia y de la envidia supo imponernos destrucciones y saqueos, y sangre, desgraciadamente, mucha sangre.

Que me sea permitido hablaros esta noche de la potencia industrial de Bélgica, que dada la exigüedad del territorio, es un hecho absolutamente único en la historia del mundo.

Yo continuaré el sistema que he comenzado en mi primera conferencia, es decir que evitaré el espejismo de las palabras y de las frases, para encerrarme en los hechos y las cifras, y de nuevo os pido vuestra bondadosa atención.

La potencia industrial de Bélgica, si se tiene en cuenta la cifra de su población, y la pequeñez de su territorio, es algo enteramente extraordinario y único en los anales de la historia.

La maquinaria, base de su progreso

Desde hace siglos, Bélgica se había especializado en ciertas industrias; pero el maquinismo, brote del siglo XIX, debe el desarrollo pasmoso que actualmente la prestigia.

Basta con un dato para apreciarlo: en 1830, en el momento de la revolución libertadora, el trabajo del hombre en Bélgica estaba ayudado por una fuerza industrial de un total de 13.000 caballos de vapor.

Era esta fuerza empleada principalmente para el manejo de las bombas desecadoras de las minas de carbón, o "bombas de fuego", como entonces se decía, más la de contadas máquinas de vapor empleadas por la industria textil.

Si, someramente, consideramos la equivalencia del caballo de vapor a la admitida de diez hombres, resulta que la maquinaria proporcionaba, en 1830, a la industria belga un auxilio correspondiente a la energía de 130 mil hombres suplementarios.

Ahora bien, ¿cuál es hoy día la magnitud de este suplementario auxilio? Héla aquí:

En 1913, último año normal,

se contaban en Bélgica 28.297 motores que desplegaban la fuerza total de 3 millones 112.770 caballos de vapor, lo que recordando la equivalencia señalada, significa un auxilio de 30 millones de obreros suplementarios. Es decir que al lado de cada obrero belga hay maquinaria que hace la tarea de unos 30 hombres:

O en otros términos, gracias a las máquinas, mientras en 1830 cada obrero representaba una potencia productiva de 1/5, en 1913 tal potencia llegó a 31.

No hay país alguno en el mundo que pueda exponer, ni aproximadamente tales cifras, ni ostentar semejante título de nobleza industrial.

Las minas de carbón

El primer gran factor material de la industrialización de Bélgica, es el carbón de piedra, la más preciosa de todas las piedras, y aun perdurará por generaciones cual supremo dispensador de energía, cual elemento de base, cual pan de la industria.

Bélgica posee vastos yacimientos carboníferos y los explota sistemáticamente. De ellos ya ha extraído cantidades inimaginables de la omnipotente huya, pero sus recursos son tan enormes que se ha calculado un plazo de más de diez siglos, a razón de un gasto anual de 22 millones de toneladas, para que se vislumbre el agotamiento de tan preciado tesoro.

Pero ese carbón belga no se deja coger sin pena. Hay que ir a arrancarlo a profundidades frecuentemente fantásticas, pues los pozos descienden a 300, 800 y 1000 metros de profundidad.

El pozo "Santa Enriqueta" de la "Société des Produits de Fleny" llega, por ejemplo, hasta 1200 metros. Pero es también el más hondo del viejo Continente.

En la nueva cuenca hullera de la Campine, muy rica y descubierta en 1901 por el ingeniero Andrés Dumont, la perforación de pozos a grandes profundidades ha encontrado formidables obstáculos, porque mediaban verdaderos lazos subterráneos que resultan de imposible agotamiento.

Helando las entrañas de la tierra

Era necesario atravesarlos, sin embargo, porque la idea de abandonar el trabajo ni siquiera se discutía. Y he aquí el audaz remedio empleado; congelar el terreno por medio del sumergimiento de tubos en los que se metía una mezcla refrigerante, cuya acción debía helar el terreno circunvecino en un radio apreciable, alrededor del tubo. Meses y meses son necesarios para que la zona congelada resulte eficientemente espesa, y permita sin peligro el trabajo perforador ordinario.

A medida que el barreno avanza, se cubre con grueso cemento el amplio hueco de pozo y así obtenida una especie de chimenea a la inversa, se puede prescindir de la congelación, pues se ha atravesado la capa acuática.

ALBERTO MADURO L.

Comisiones, Representaciones

OFICINA: Contigua a la de Don Alberto Aragón

Apartado No. 1053

Siempre en existencia

Canfín: "LUZ SUPERIOR"
Gasolina: "W. I. C. O."

No. 40

Nuestro café en Londres

Detalles de ventas de café de Costa Rica efectuadas por los señores "Arbuthnot, Latham & Co. Ltd.", de Londres, durante la semana que terminó el 29 de abril de 1922:

Cantidad vendida, 2.330 quintales ingleses.

Término medio de precio de venta (precio bruto por quintal inglés de 112 libras): 119 chelines.

Estado del Mercado: sin cambio.

Embarcado a Londres hasta la fecha: 137.000 sacos.

Lyon Hnos. & Co. Sucs.

San José de Costa Rica, 2 de mayo de 1922.

El barrio de la Soledad pide más higiene

Con mucha frecuencia se notan en altas horas de la noche, por el lado de la Soledad, pestilentes olores que según informes fidedignos adquiridos, provienen de la extracción de escusados de barril. Como esto ocasiona al vecindario de aquel barrio bastante molestia, y a más recae en perjuicio de su salud, llamamos la atención del señor Inspector General de Higiene, para que en cumplimiento de su deber vea la manera de evitar estos males, a fin de que esa fetidez que se aspira no acarree graves enfermedades.

Los mineros belgas

Hay, en Bélgica, más de 160 mil obreros que trabajan en las minas de carbón. La producción anual era de 23 millones de toneladas en 1914; actualmente sobrepasa esa producción de antes de la guerra, y con la cuenca de la Campino, llegará pronto a doblar tan enorme cifra.

Ahora bien, toda esta producción cuyas 4/10 partes son absorbidas por la sola siderúrgica, resulta ya insuficiente para el consumo interior belga, que es de 27 millones de toneladas, o sea, que hay déficit de cerca de cuatro millones de toneladas que se adquiere actualmente en Alemania o en Inglaterra, mientras se obtiene el rendimiento de las minas de la Campino, que no tardará en lograrse.

Los célebres encajes y las famosas arnas

En el siglo XVII, los encajes de Flandes y de Bruselas eran ya famosos y muy solicitados. El delicado "Point de Bruxelles" y las bellas bandas de "Malines" y de "Brujas" se ostentaban en todas las cortes reinantes de Europa. En sólo Bruselas, las encajeras y los encajeros se elevaban a cerca de 15.000.

El economista "Colbert", el gran Ministro de Luis XIV, llamó de Bruselas a Francia a una pléyade de hábiles artesanos de encajes, donde pusieron a la moda el "Point D'Alencon" que ellos habían creado.

Tal ejemplo fué seguido por la Gran Bretaña donde los encajeros belgas crearon el "Point D'Angleterre".

Por otra parte, la industria armera de Lieja prosperaba ya en la ciudad calificada de "Ardiente" en la primera mitad del siglo XV.

Y así pasa con la mayoría de nuestras industrias que se han implantado en el país durante épocas muy lejanas y que se han desarrollado e impuesto lentamente, lo que permite decir al ilustre filósofo francés Taine que "son los belgas junto con los italianos quienes primero llegaron en Europa a la prosperidad, a la riqueza, a la seguridad, la libertad, el confort y todos los bienes que nos parecen tan adecuados a la edad moderna".

Secretos de fabricación

Desde hace siglos, pues, las grandes industrias belgas de hoy día eran ya ejercitadas y no cabe duda que tan ancestral práctica no hay creado rara plasticidad

en la raza, para adquirir habilidades profesionales especiales; mientras, por otra parte, tan prolongada adaptación ha debido forzosamente mejorar la técnica, perfeccionar las maquinarias y adiestrar las manipulaciones. Por eso, los "Secretos" de fabricación son aún numerosos en las industrias belgas y la destreza de los operarios no es menos propagada.

Hay que ver, por ejemplo, en su faena al soplador de vidrio. Aspira por una caña de hierro, al vidrio fundido en una cuba especial y después lo sopla haciendo armónicamente la caña a cuyo extremo el vidrio se balancea como una ampolla gigantesca de jabón. El globo de vidrio por la presión interior del soplo se infla, mientras que el balanceo rítmico lo alarga. El aparato que habéis visto manejar en la película, pesa más de cincuenta kilos. El arte supremo consiste en obtener vidrios de espesor enteramente regular y casquetes muy aplanados para disminuir lo inutilizable.

Expansión industrial

En Rusia, ya lo he dicho, Bélgica ha invertido mil millones de francos en empresas industriales montadas y dirigidas por obreros belgas: 20.000 obreros belgas trabajan en las fábricas metalúrgicas, eléctricas y vidrierías creadas en Rusia.

Compañías belgas, son las que han establecido tranvías en numerosas ciudades de Holanda, Italia, España, Rumania, Egipto y diversos países de la América Latina.

En América, en Asia, en África, hay ferrocarriles belgas.

Ese poder de expansión de la pequeña Bélgica está en conformidad con el espíritu de su raza, pues los belgas que organizaron fábricas de vidrios hace 20 o 30 años en los Estados Unidos, y los que organizan esas fábricas, hoy día en China, lo mismo que los belgas que establecen actualmente altos hornos en el Brasil, y telares en Colombia, continúan la tradición dejada por esos metalurgistas de Lieja, que ya en el siglo XVI y XVII fueron a implantar la industria de hierro en Inglaterra y en Suecia, de esos tejedores que instalaron la industria de las telas finas en Inglaterra en el siglo XVI, de esos encajeros que respondieron a la invitación del Ministro Colbert en Francia, bajo Luis XIV.

Que se sepa también que este espíritu de empresa, este deseo de hacer obras constructivas no puede sino desarrollarse, y que hay en Bélgica reservas enormes de energía humana que en los dominios de la industria, de la enseñanza, del arte de los Ingenieros puede ponerse al servicio de las naciones amigas.

JOSE CHENG APUY & Co.
El más antiguo de Puntarenas
Almacén de Primera Clase

VERME-OL
MATA LAS LOMBRICES
Sob. a YERSABUENA
BOTICA ORIENTAL

En el Ayuntamiento

La sesión de ayer

A las 3 y 30 se abrió la sesión. Presidió el Lci. don Cleto González Víquez.

Asistieron todos los señores Concejales.

—Se adicionó al reglamento de los auto-camiones en el sentido de que los señores Gobernador, e Inspector de vehículos tengan libre acceso en toda ocasión a los carros que hagan esos servicios.

Se acordó exigir a los empresarios de dichos ómnibus que han de tener los carros, dos portezuelas, atrás y adelante para más comodidad del público.

—El señor Presidente dió cuenta de las gestiones hechas con el Banco Anglo Costarricense en el mismo sentido que pretendió la Municipalidad anterior; esto es: que el Banco permita abonos a la deuda del Municipio, no solo con la venta de destaque que se le hipotecó, sino con cualquier renta o entrada, a fin de que los abonos puedan ser mayores que como lo son actualmente.

Presentó un proyecto de contrato que establece las facilidades siguientes: se rebaja el interés de uno por ciento mensual hoy existente, al de 10 por ciento anual; se aumenta el crédito existente de ₡ 162,205.05 en... ₡ 175,000 que en su totalidad devengarán el tipo dicho de 10 por ciento anual.

—Aunque no se consiguió la facilidad de adelantar pagos con otros fondos o entradas, si se obtuvieron ventajas muy dignas de consideración,—como las que anteceden, dijo el señor Presidente.

—Fue aprobado el proyecto de contrato, que, para su validez deberá ser sometido a la aprobación del Congreso Constitucional, firmado por el señor Gobernador y el Administrador del Banco.

Acto continuo hizo ver el señor Presidente la conveniencia de obtener la colaboración de los vecinos para los distintos trabajos de mejoramiento local en los barrios de esta ciudad.

Y como en Mata Redonda hay necesidades de ese género, por llenar, propuso los nombres de los señores: don Vicente Lines, doctor don Constantino Herdócia, don Francisco Amerling, don Vicente Sáurez, don José María Zeledón Brenes, don Jaime Rojas, don Francisco Alvarado, Dr. don Nicolás Meza, don Benjamín Escalante, don Zenón Castro h., don Félix Wiss y don Guillermo Montealegre para formar una Junta Progresista con el fin indicado.

Fue aprobada la mocion anterior.

—El dueño del edificio y el empresario del Teatro Moderno se oponen a la orden de cerrar ese Teatro, que les envió la Gobernación de la Provincia, y que fijaba un plazo para el cierre; plazo que venció el domingo pasado.

—El Ingeniero informó de palabra, que los defectos encontrados por él fueron puestos en conocimiento de la Empresa, la que ofreció subsanarlos; pero que no lo han hecho y ahora no quie-

ren aceptar la orden de reparación que se les dió.

—A moción del señor Presidente se resolvió: someter a un peritazgo la cuestión de peligro para en caso de un pánico, en las condiciones actuales de aquel edificio.

Igualmente quedó suspendida la orden de cierre y el peritazgo debe efectuarse cuanto antes.

—Vista la respectiva nota del Agente de Policía Municipal del Norte, sobre creación de una plaza de escribiente en su oficina, para igualar el personal de ésta, al de la Agencia del Sur, se acordó: hacer la creación y nombrar para el cargo al señor Augusto Bejarano Orozco, candidato propuesto por el señor Agente. El sueldo del nuevo empleado será de ₡ 75.

—El Agente Principal de Policía Municipal del Sur, da informe sobre sus labores en el mes ppdo.

El señor Gobernador manifestó que éste es de los pocos empleados que informan mensualmente a su oficina, pues la mayoría prescinde de la Gobernación.

Se dispuso recordar ese requisito a todos los Jefes de las oficinas municipales.

—Sobre la necesidad de un depósito para gasolina y sustancias inflamables, fuera de la ciudad, se comisionó al señor Gobernador para que siga gestionando en el sentido de que algún particular emprenda la construcción de ese edificio tan necesario.

—Se pasó a informe de la Ingeniería la solicitud de la señorita Esther Silva, para establecer un tanque de natación al lado de la Escuela que dirige.

—Sobre la oferta de los señores Cirilo Martín y Co. para que se les tome al costo, una cantidad de "diemenal" específico contra el paludismo, se comisionó al señor Gobernador para estudiar el asunto e informar oportunamente. A ese fin el señor Presidente recomendó consultar la opinión al respecto, del doctor Solón Núñez, encargado del Departamento de Anquilostomiasis, que está en campaña contra la enfermedad mencionada.

—Fue aplazado el permiso que pide el señor José Rafel, para expender pescado en el tramo que ocupa en el Mercado, y en el que vende ahora verduras, etc.

—Unas señoras inquilinas se quejan de que la propietaria cortó el agua en las casas que ellas ocupan, por razón de que ellas se acogieron a la Ley del Inquilinato, pues consideran que los alquileres que se les cobra son exagerados. El ramal se cortó dentro de la propiedad de la dueña: no en la vía pública.

Loría: dice que se podría dar el agua a las quejas, previo compromiso de pago del servicio trimestral.

El Gobernador apoya esta idea. El Presidente cree que hay algunas dificultades. Los Reglamentos se interponen.

Propone estudiar mejor el punto y continuar la sesión el viernes, día en que se resolverá.

Así se acordó. Se levantó la sesión a las 5 y 30 p. m.

ENVIO

El incidente del lunes en la Plaza Víquez

Habla un socio del Base Ball Club "ALBA"

El incidente que presenciaron los asistentes al match de Base Ball efectuado el lunes último, es algo que denigra a los jóvenes jugadores de Foot Ball de Plaza Víquez, por haber sido uno de sus compañeros el promotor de este desorden.

Me refiero al señor Charraun; el mismo que en distintas ocasiones ha sido el alma de las discordias en los Clubs. Digo esto, porque aún tengo presentes los hechos ocurridos en 1919, al elegir la Directiva del Club Sport "El Progreso", la que por una campaña solapada de Charraun en contra de uno de sus miembros fué destituida, pero luego, al ser sometida a nueva votación, reelecta por unanimidad.

Hombres como este, no deben ser admitidos en ningún Club, porque los deportistas son hidalgos en todos sus actos, y no es tampoco de hombres bien nacidos, usar armas para atacar, como lo hizo Charraun con el Sr. Sandoval.

Es por esto que un socio de esta clase denigra con su sola presencia un Club o un campo de juego.

San José, Mayo de 1922.

Carlos Solís Alvarez.

EL PADRE MALDONADO DA UNA CONFERENCIA EN EL TEMPLO EVANGELISTA

Hace tres días el Presbítero don Marcelo Maldonado, cura de Villa Colón, dió en la Escuela Metodista (protestante) de esta ciudad una larga disertación acerca de los progresos del esperanto en el Mundo entero. Antes de la Conferencia del Presbítero Maldonado el Prof. don Jaime Brenes, Director de la Escuela mencionada, hizo la presentación del conferencista en cortas frases.

Ha llamado la atención el hecho de que un sacerdote católico concorra a un establecimiento metodista.

El mismo Presbítero Maldonado dió ayer otra Conferencia sobre el mismo tema en el Colegio Superior de Señoritas y entendemos que dará algunas otras más.

El más estupendo ejemplo de lo que puede la electricidad introducida por la piel sobre la tisis (consunción). Julius Cava-ggi, casi moribundo, tratado con los baños hidrotermo eléctricos, en 40 días fuera de peligro; en 10 meses cual se ve en la presente fotografía. Ahora tiene 12 años y está sano. El hecho no parece posible pero es verdadero.

487



Nota social

Los bailes del Club Centenario

Esta entusiasta sociedad que con tanto acierto preside don Calixto Madrigal, ha podido coronar sus anhelos, el hermoso ideal sustentado por los miembros que forman su directiva, tendiente a unificar todos los elementos hacia un acercamiento en la vida social, según puede testimoniar se por las valiosas adhesiones de distintas personas que diariamente se reciben.

El Comité de Bailes ha organizado una serie de reuniones, todas bajo el sello del buen gusto y la más alta distinción, agrupándose en derredor de esa bandera, la cultura y la caballerosidad.

Estas fiestas, animadas y bellas, concentran a todos los elementos sociales, siendo grande la animación que se nota entre nuestras adorables damas para asistir a la soirée del domingo próximo 7 del corriente, preparada por el entusiasmo de los distinguidos socios del Club.

Este baile tendrá doble lucimiento por el famoso Jazz-Band del Profesor don Ricardo Jiménez R., que con su buen gusto contribuirá al esplendor de la fiesta.

Merecen nuestra felicitación y simpatías, los miembros que integran su directiva, pues que a su

esfuerzo se debe el éxito obtenido. Son ellos don Calixto Madrigal, don Juan Diego Tejada, don David Cavichione, don Domingo Fait, don Jaime Cardos, don Tobías Vargas, don José Hernández, don Rafael Solano, don Ricardo Gutiérrez, don Santiago Garita, don Emilio Chiappe, don Enrique Benavides y don Cristino Solano.

El Comité organizador ha señalado para el estudio de academias, los días martes, jueves y sábado.

Cumple a nosotros felicitar a la Junta Directiva y miembros del Comité, que han sabido llevar hacia aquellos salones donde hoy flotan caricias de nuestra juventud elegante, positivos anhelos de días prósperos para la gallarda Sociedad que bajo el título del Club CENTENARIO, se levanta rodeada por distinguidos elementos sociales que la sabrán mantener en su aureola de prestigio.

Quong Tai Chong & Co.

(JACOBO SANCHEZ)

Importadores y Exportadores

PUNTARENAS, C. R.

Imp. María v. de Lines

Galletas de Soda y otros estilos

Las preferidas de las personas de buen gusto, por su calidad superior.

Fabricadas por VORIES BAKING COMPANY

Concesionarios para Costa Rica: Monteros & Co. Inc. New Orleans, La.

Representante: Víctor Fabián. San José.

TELEFONO No. 817 — APARTADO No. 882

489

El Siglo Nuevo

Acaban de llegar

SECCION DE BAZAR:

Nuevo surtido de servicio de loza y de porcelana para mesa, juegos de cristalería, loza blanca y de color, servicio de té y de café.

UN GRAN SURTIDO DE ARTICULOS NIKELADOS Y PLATEADOS A PRECIOS REDUCIDISIMOS.

Camas inglesas de bronce y de hierro, papel tapiz y géneros de lino y algodón para hacer colchones y almohadas, alfombras de todo tamaño.

Sección de artículos para caballeros

Un espléndido surtido de casimires ingleses, negros, azules y de fantasía, cortes de flux y de pantalón, franelas. Todos de superior calidad.

Capas de hule, polainas, paraguas, etc.

Nuevo surtido de ARTICULOS DE SPORT: Bolas para foot-ball y tennis, jerseys y medias para equipos, neumáticos, PUNCHING BALLS, SANDOWS, GUANTES PARA BOX y todo lo concerniente a este ramo.

NO OLVIDE LA FAMOSA BOLA "UNITED".

442

A. HERRERO & CO.

FIESTA AL LIC. ALVARADO QUIROS



LICENCIADO DON ALEJANDRO ALVARADO QUIROS

El 1º. de mayo en los salones del Gran Hotel Francés, valiosos y distinguidos elementos de nuestra sociedad obsequiaron una hermosa fiesta al Licenciado Alvarado Quiros, a quien felicitamos por la justa muestra de cariño y aprecio de que ha sido objeto.

EL PADRE ZUÑIGA EN ALAJUELA

Un amable grupo de honorables señoras y de bellas señoritas alajuelenses, con el concurso de varios caballeros, se constituyó Comité encargado de recaudar fondos entre los vecinos de la ciudad, y poder obsequiar al bondadoso Pastor, Presbítero don Ricardo Zúñiga con una medalla, testimonio del aprecio y la gratitud que la localidad debe a su ex-Cura párroco.

En efecto, la noble idea encontró ambiente entre las gentes ciudadanas, deseosas de tributar este homenaje. El espíritu alto y desprendido, característico de los hijos del pueblo del Erizo, quedó una vez más demostrado ante la conciencia del país.

Hace algunos días, bella comisión femenina vino a esta capital con el exclusivo objeto de suplicar al doctor Zúñiga fuese muy servido de ir a Alajuela en determinado día, porque había de efectuarse una fiesta en su honor, y se le condecoraría con valiosa joya, para que siempre conservase sobre el pecho, una prueba de la estimación de sus antiguos feligreses.

A la llegada del tren, la tarde de ayer, esperaba al doctor Zúñiga numerosísima concurrencia que según nuestros cálculos alcanzó a muy cerca de 600 personas.

Pasadas dos horas el digno festejado se dirigió al Instituto donde se efectuaría el consabido homenaje en su honor.

Don Elías Salazar hizo el discurso de ofrecimiento por ausencia justificada del designado para ello, don León Cortés. Las palabras del señor Salazar fueron elocuentes, como él sabe hacerlo, y al final hubo una escena conmovedora: orador y festejado, confundidos en estrecho abrazo simbolizaron en un instante de intensa emoción, la unidad de

dos corazones agradecidos: Alajuela y el Padre Ricardo!

El joven artista don Gerardo Fernández hizo un solo de violín acompañado al piano por el Maestro Gutiérrez. Ejecutó una "Serenata" bella composición musical Franz Drda. Acto continuo, las delicadas manos de la espiritual e inteligente damita Virginia Salazar, prendieron sobre el pecho del Padre Zúñiga valiosísima medalla. Allí quedaba como testimonio de amistad, de cariño. Pasados los instantes de emoción consiguientes, la niña Julia Vargas subió al estrado y leyó sentidos versos dedicados a don Ricardo. Estos versos son debidos al joven vate alajuelense don León Vargas.

El doctor Zúñiga, bondadosamente conmovido, da las gracias por tanta fiesta y tanta simpatía. En sus labios las palabras tiemblan, hay en ellas cierto dejo profundo que revela la impresión que le causa este homenaje a él.

Termina entre prolongados aplausos y la fiesta continúa luego alternándose números de música y de recitación por encantadoras señoritas. También algunas parejas gustan de experimentar los placeres de la danza.

Durante todo el tiempo de la recepción se ofrece a los concurrentes helados y confituras, que sirven amabilísimos jóvenes.

En resumen, esta ocasión deja en el ánimo alajuelense singulares recuerdos. Nosotros nos complacemos en manifestar nuestros deseos de ventura al estimado doctor don Ricardo Zúñiga, felicitándolo por este homenaje, al mismo tiempo que aprovechamos la oportunidad para enviar nuestras sinceras simpatías a las organizadoras, y en general a los que contribuyeron a la mayor esplendor de la fiesta.

Trotsky habla delante de cien mil guerreros bolsheviques

El Japón neutral ante los sucesos de China

Alborea la paz en Irlanda

Nuevos triunfos españoles en Africa

(SERVICIO DE INFORMACION EXTERIOR)

LONDRES, 3.— El grupo de compañías explotadoras de aceite conocido con el nombre de la Corporación Shell, ha llegado a un convenio industrial con el Gobierno Soviet, según despachos recibidos de Berna. Según ese convenio el grupo Shell controlará bajo ciertas condiciones todas las ventas de petróleo y procurará aumentar la producción de ese combustible en los diferentes lugares de Rusia.

BELFAST, 3.— Según la estadística publicada hasta la fecha, durante el período comprendido entre julio primero de 1920 y el 29 de abril de este año, han muerto en los levantamientos irlandeses 183 católicos y 148 protestantes. Los tiroteos continúan y ayer murió de un tiro un mensajero de correo, en momento en que llamaba a una casa para entregar su correspondencia.

ROMA, 3.— Durante las manifestaciones obreras, con motivo de la celebración del día del trabajo, murieron en Italia cinco individuos y quedaron cien heridos.

TOKIO, 3.— La oficina de Relaciones Exteriores del Japón, se adhiere a la política de no intervención en China, y no tomará parte en los presentes levantamientos sin antes consultarlo con las potencias y especialmente con la Gran Bretaña y los Estados Unidos. El Gobierno del Japón se compromete a cumplir las obser-

vancias del convenio de Washington y abstenerse de vender armas y municiones de guerra a ambos facciosos.

LONDRES, 3.— Un despacho procedente de Madrid, recibido por la Central News, informa que las tropas españolas derrotaron completamente a las tribus marroquíes.

DUBLIN, 3.— Los representantes de las diferentes facciones que luchan en Irlanda, han llegado a un convenio, por el cual se comprometen a deponer las armas y convocar al pueblo para una elección, con la mira de que allí surja un gobierno que tenga la confianza de todos los habitantes del país.

MOSCOW, 3.— El Ministro de la Guerra Trozky, tomó la palabra delante de cien mil hombres del ejército rojo que se habían congregado con motivo de la celebración del aniversario del Soviet y declaró que los aliados en la conferencia de Génova, desean imponer sobre Rusia la condición de consultarles sobre cualquier medida de carácter internacional, político o económico que intente tomar y que Rusia no puede pasar por semejante humillación, que implicaría la pérdida de su soberanía y la entrega de sus destinos a manos de estadistas eminentes quizás, pero que llevan en mira exclusiva el bien de sus respectivos países. En consecuencia, terminó manifestando a las

tropas la necesidad de estar listas para entrar en acción a cualquier momento.

TOKIO, 3.— El primer Ministro Tahashi, ha pedido la renuncia de los miembros del Gabinete, con la idea de formar un nuevo gobierno, pero se teme que haya divergencias en los diferentes partidos políticos y que de allí resulte un rompimiento.

LONDRES, 3.— El Pall Mall Gazette y el Observer, dicen que tienen informes positivos de que Italia siguiendo los ejemplos de Francia, ha hecho un convenio, secreto con los turcos nacionalistas.

NEW ORLEANS, 3.— Las inundaciones se han extendido veinte millas al Norte dejando bajo el agua centenares de millas de acres de terreno y muchos pueblos y poblaciones pequeñas.

WASHINGTON, 3.— El Presidente tuvo hoy una conferencia con los representantes republicanos que forman parte del comité económico y les suplicó un informe favorable en el proyecto de ley que concede bonos para los veteranos de la guerra.

WASHINGTON, 3.— En una sesión del sub-Comité de presupuestos del Senado, se llegó por unanimidad a un acuerdo, señalando el número de 86 mil hombres para el personal de la marina en el año próximo.

LA CALLE BLANCOS SIN AGUA

Se nos ha informado que a los vecinos de Calle Blancos se les ha quitado el servicio de cañería sin ninguna razón para ello.

A la Municipalidad de Guadalupe corresponde averiguar a qué se debe tal proceder, pues todos pagan sus impuestos con puntualidad y no deben por lo tanto permanecer sin este servicio que es de suma necesidad.

CHAMPAGNE DE DESPEDIDA

Ha circulado una fina y atenta invitación que el Honorable Doctor don Georges Rouma, Jefe de la Misión Belga, dedica a sus íntimas amistades, para tomar una copa de champagne el viernes a las 5 de la tarde en los salones del "Hotel Francais", con motivo de su despedida.

A este acto asistirán altas personalidades del Comercio y de la Banca, Cuerpo Diplomático, periodistas y elementos de nuestra distinguida sociedad.

LA SOCIEDAD AL DIA

VIAJEROS

En viaje de paseo estuvo en la ciudad de Cartago, el Licenciado don Santiago Durán Escalante.

—Ayer tuvimos el gusto de saludar, procedente de Heredia a la señorita Dora de León Páez.

—Se encuentra en esta capital el señor Juez Civil de San Ramón, don Arturo Moncada. Nos complacemos en saludarlo.

—De la línea del Atlántico, ha llegado don Víctor M. Iglesias, en viaje de recreo.

—El joven don Alvaro Bonilla partirá el jueves o viernes de la próxima semana, para Santiago de Chile, a hacer sus estudios universitarios.

—Procedente de Alajuela, estuvo ayer en esta capital, el profesor don José Figuer del Valle, a quien saludamos cortesmente.

—Ayer salieron para Bocas del Toro, en la lancha Doris, los siguientes pasajeros: Santiago Selles y señora, Otto Gebert, María Montaviño, Eduardo E. Thomas, Esteban Thomas y P. O. Sorensen. Embarcaron a las seis de la mañana.

—Para Naranjo partió don Roberto Quiros, después de varios días de permanencia entre nosotros.

—Procedente de Juan Viñas, se encuentra en esta capital, el comerciante Mr. Ernest.

—Dentro de pocos días saldrá para Colombia, nuestro amigo don Gilberto Calvo.

—Para Bogotá han embarcado don Napoleón Brid y su señora esposa doña Herminia Zamora de Brid. Les deseamos un feliz viaje.

ENFERMOS

Enferma de mucho cuidado se encuentra doña Marina Valverde de Alfaro, el estado de su salud era ayer tarde bastante delicado. Hacemos fervientes votos por su pronta mejoría.

—Ayer en la mañana tuvimos el gusto de saludar ya restablecido de su larga enfermedad, a don Marcelino Coto.

LA MINIATURA

TIENDA DE NOVEDADES

Renueva diariamente sus mercaderías y vende a precios sumamente bajos

Especialidad en artículos de señora y niños

225 varas al Oeste de la Botica Francesa

VIDA Y HAZAÑAS DE FRANCISCO VILLA

Su juventud audaz, su esplendor guerrero, y su vuelta a la vida pacífica del campo

—¿Conque hemos derrotado a los soldados de la División del Norte?

—Sí, los hemos derrotado.

¿Pues no dizque eran invencibles?

—No, no lo eran... ¡No lo son!

Esta seguridad se propagó a todas las fuerzas llamadas constitucionales, y poco después empezó a surtir sus efectos.

XXVI

TANTAS IDAS Y VENIDAS...

Pocas veces habrá demostrado Francisco Villa la mayor actividad, más insospechada rapidez para moverse, más dominio sobre la moral y la disciplina de sus soldados, a los cuales obligaba a hacer marchas fabulosas, en que los caballos quedaban deshechos; pero pocas veces sus movimientos le han sido más perjudiciales.

Iba del Norte al Centro, del Centro al Sur, del Sur al Occidente, del Occidente al Norte, del Norte al Oriente... Los penachos de humo de sus locomotoras parecían pregonar la febril inquietud de aquel hombre frenético.

Entre tanto Obregón preparaba su avance parsimoniosamente, de acuerdo con una táctica militar rigurosa, y Carranza contemplaba gozoso desde el edificio de Faros, el desarrollo que iban tomando los sucesos.

Cierto es que Villa, en medio de aquella inquietud constante, realizaba todavía milagros, y que no menos pasmosos los efectuaban algunos de sus tenientes. Ejemplo, el triunfo del Gral. Estrada sobre Lucio Blanco en San Felipe Torresmochas, donde cuatro mil villistas destrozaron hasta aniquilarlos a doce mil eulalistas. Ejemplo, la victoria del mismo Pancho en Sayula sobre Diéguez, no menos sangrienta. Ejemplo, la hazaña legendaria de Los Ramones...

No eran bastantes sin embargo, estas victorias, para contrarrestar la inclinación de la balanza del lado del Primer Jefe. Vamos a ver, en breve, cómo triunfa Obregón que se ha movido al Norte de Pachuca. Y desde Faros, Carranza, que está comprendiendo el juego, sabe que Pancho va y viene, y al saberlo ríe, ríe socarronamente. Acaso se le ocurriera alguna vez repetir los versos del fabulista español:

Tantas idas
y venidas,
tantas vueltas
y revueltas...

A principios de abril, Villa comprendió que era necesario habérselas con Obregón y fijó su cuartel general en Irapuato.

XXVII

HA COMENZADO YA EL PRINCIPIO DEL FIN!...

Y llegamos a uno de los pasajes más patéticos y solemnes de la historia de aquella lucha desesperada, que es también uno de los más sangrientos de la historia de México. Aquí los hechos tienen por sí solos tan grande elocuencia, que no es necesario realzarlos con recursos retóricos. Sigamos la narración de Juvenal y completémosla con las palabras del mismo Villa, y habremos dado la idea más clara posible de este acto final de la gran tragedia.

Hasta entonces — dice el escritor primeramente citado, al hacer un sucinto y claro resumen de la situación — hasta entonces las fuerzas convencionistas habían peleado esforzadamente y con buen éxito contra los gutierristas, en tanto que las fuerzas de Carranza quemaban pocos cartuchos. Verdad es que los villistas habían aniquilado por completo a los 15.000 hombres de Gutiérrez; pero al mismo tiempo ellos se encontraban cansados y habían perdido buen número de combatientes. Entre éstos habían desaparecido algunos de los jefes más esforzados. La División del Norte se encontraba exangüe y débil a la vez que falta de elementos.

Mientras tanto, los carrancistas habían descansado bien, habían cobrado aliento y fuerza y se encontraban perfectamente preparados. En tales condiciones, el resultado no podía ser dudoso. Villa debió comprenderlo así y esperar algún tiempo para reorganizarse. No solamente se precipitó sobre Celaya, queriendo hacer imposibles con aquellos hombres que ya no podían más; sino que al empezar el combate no había un cartucho de reserva, y tenía fuerzas escasamente municionadas.

Si Villa no hubiera dado el primer combate de Celaya, otra sería su suerte en esta lucha. Informes dados directamente por un alto jefe carrancista, muy allegado a Obregón, hacen saber que en Celaya había completa demoralización entre los carrancistas y que muchos estaban ya listos para correr (Hay aquí una contradicción del brillante Juvenal. Puede absolverse, sin embargo, si se admite que, aún teniendo fuerzas que desarrollar, los carrancistas no tenían clara conciencia de ellas —por lo cual estaban demoralizados momentáneamente— y que el rechazo del ataque de los villistas vino a darles tal conciencia) y que a Villa le hubiera bastado, por de pronto, una demostración de fuerza. Desgraciadamente dió la primera batalla con poca gente y con escasos elementos.

En lo más encarnizado de la pelea, las fuerzas de la brigada "Robles" que siempre fueron de las más escogidas y que cuidaban un importante flanco, se vieron sin un solo cartucho. Entonces con lágrimas en los ojos, lágrimas de ira, aquellos valientes tuvieron que retirarse.

Esta maniobra le dió oportunidad a Obregón para flanquear a los villistas; y la derrota de éstos tuvo que ser la consecuencia inevitable...

Pero lo malo no fué para los villistas que perdieran la batalla, sino que perdieran la moral, al mismo tiempo que se robustecía la de sus contrarios. Después, esta causa principalísima —la "falta de moral"— produjo desastres nuevos en la misma Celaya, en León, Aguascalientes y otros puntos. El trabajo para Obregón consistió en derrotar a Villa la primera vez. En lo sucesivo fueron "polvos de aquellos lodos".

XXVIII

VILLA SE CURA DE LA VANIDAD DE HABERSE CREIDO GENERAL

El relato que acabamos de transcribir coincide, en todo lo fundamental, con el que ha hecho el mismo Villa en la historia de su vida que con tantos visos de verdad debe atribuirse a su propia inspiración. Pero en esa "historia" y tocante a estos graves sucesos, hay frases de oro que no podrían ser sustituidas: brotaron de las entrañas de aquel hombre castigado por el ala trágica de la adversidad, y ni el más profundo de los genios podría inventar otras de tanto valor dramático.

"Posesionado Obregón de la ciudad de Celaya —dice el gran guerrillero— y amagando con este avance las plazas que estaban escasamente guarnecidas por nuevas fuerzas, juzgué que era urgente detenerlo, y sin tener tiempo para esperar grandes refuerzos, cuya movilización ordené en mi seguimiento, ni para aguardar los pertrechos que estaban por llegarme de Ciudad Juárez, emprendí mi primer ataque sobre aquella población, seguro de que mientras más rápido fuera en acometer, mayores probabilidades de éxito podríamos alcanzar.

Pero después de un primer ataque sobre Celaya, que estuvo muy sangriento, la escasez de municiones me hizo retroceder hasta Salamanca para esperar los refuerzos que venían del Norte. Con nuevos elementos, pero sin haber recibido todavía las municiones que esperaba de Juárez, y teniendo el enemigo un número casi igual de tropa, volvimos a atacar con toda violencia, habiendo logrado nuestros soldados penetrar hasta las callas del pueblo y hecho dispersar en derrota la artillería del enemigo.

(CONTINUARA)

EL POEMA DEL HAMBRE

Están en desgracia
los hijos del pueblo de Gorki y Tolstoy.
Las bellas mujeres que había en Circasia
bellas no son hoy...
Sobre las llanuras cubiertas de hielo
los niños se mueren por inanición
y el hambre y el duelo
llenan las ciudades de la gran Nación...
La Rusia gigante,
que tuvo palacios y el regio Kremlim
que hizo Fioravante,
agoniza de hambre, de pena sin fin...
A la patria noble, la cuna preclara
de la gran familia de los Romanoff,
un hado enemigo no más le depara
que pena y dolor.
La mano funesta
del hambre terrible blande su puñal
y a Rusia le asesta
un golpe mortal...
Ya Martínez Sierra
lanzó desde España una invitación
a la raza ibera, para hacer la guerra
al hambre que azota la patria de León
Tolstoy, la patria de Gorki, el vagabundo
ilustre... como le llaman todos los
hombres del mundo...
¡Por la pobre Rusia roguemos a Dios!

Hermanos: roguemos a Dios por los niños
que de Petrogrado en las calles desiertas,
hogar y cariños
buscan, pues sus madres tal vez están muertas.
Por la pobre Rusia que no tiene pan
y que tú ¡Dolor! tan cruelmente increpas...
Por todos aquellos que ya no verán
las blancas estepas...
Salvemos a Rusia del hórrido enjambre
de sus sufrimientos!...
Del duelo y el hambre
salvémosla en estos terribles momentos!

CARLOMAGNO ARAYA

San José, abril de 1922.

TRIBUNA OBRERA

Progreso capitalino Una caja de ahorros de obreros

Hemos notado con satisfacción que desde que fué provisto el barrio Turrujal, hoy Luján, de agua de cañería, la construcción de casas ha aumentado notablemente, en los precisos momentos en que hay verdadera escasez de ellas. La piedra para el cordón de caños se ha principiado a llevar, y es de esperarse que antes de que dé principio el invierno los trabajos consiguientes se habrán principiado. Esto urge. Los impuestos municipales han sido aumentados; pero si se emprenden obras de adelanto aceptamos el alza como medida buena. Don Cleto es activo y don José Luján es joven bien inspirado por el bien comunal. La actividad municipal y la del Gobernador se hace sentir beneficiosa-

mente en la ciudad en general. La Confederación Obrera, si organizara entre sus miembros una Caja de Ahorros destinada a la construcción de casas, haría algo práctico en favor de su clase. Podrán estas viviendas alquilarse por la misma Confederación en condiciones favorables para los obreros, y las entradas servirán para seguir la construcción de nuevas casas. Con la contribución semanal y la entrada de los alquileres de las casas que se vayan construyendo se van creando fondos para otras. En esta forma los obreros bajarían los alquileres de las casas, no por medios violentos ni suplicativos, sino por la unión y la economía, fuentes de riqueza.

UN VIDENTE

Participación matrimonial

Hemos recibido la siguiente tarjeta:

Alfredo López Calleja y señora tienen el gusto de participar a usted el próximo matrimonio de su hija

MERCEDES

con el señor

Don Luis Escalante S.

Cartago, Mayo de 1922.

Luis C. Escalante y señora tienen el gusto de participar a

usted el próximo matrimonio de su hijo

LUIS

con la señorita

Mercedes López Calleja

San José, Mayo de 1922.

Agradecemos el envío de la presente participación que nos envían y nos es grato felicitar a los futuros contrayentes que ante el Ara han de unir sus corazones para gozar de una eterna dicha.

AVISOS ECONOMICOS

TARIFA. — 20 palabras o menos, \$0.75 por inserción. Exceso. — 3/4 céntimos por palabra e inserción. **PAGO ANTICIPADO.** No se admiten inserciones alternas.

MUEBLES PARA CANTINA. Se venden 7 mesas de viana con mármol, 2 mesitas de hierro, 3 doc. sillas viana y un espejo de medio cuerpo. Para informes: Luis Gómiz. San José o la Administración de este Diario. 457 E.

VENDO finca de pastos y montaña, 75 manzanas, propias para lechería o cultivos, a una hora del Alto de Ochomogo. Entenderse con Luis Guillermo o Ramón Teófilo Quesada, en Cartago.

Victoria v. de Quesada
426 E.

AVISO

Autorizado por la Municipalidad de este cantón, ofrezco a la venta un Camión marca "Reo" en muy buen estado. Para más informes con el suscrito.

Heredia, 3 de abril de 1922.
El Gobernador,

Luis R. Flores

FINCA de pastos y monte de 36 manzanas se da en arriendo. Situada a una hora al Norte de San Rafael de Heredia, punto llamado El Gallito. Entenderse con Ernesto Sáenz en Cinco Esquinas. 437 E.

SE VENDE casa en Tres Ríos, a 300 varas de la Estación, con todo el confort moderno y completamente amueblada, con hermoso jardín, arboleda y garage. Además dos potreros situados en Carpintera, uno de ocho manzanas, y el otro de doce.

Informará en San José la señorita Esther de Mézerville y en Tres Ríos don León de Mézerville. 430 E.

NEGOCIO. — Por no poder atenderlo personalmente vendo mi negocio situado frente a las bodegas del Ferrocarril al Atlántico. Magnífico punto y buena clientela. Para más informes con JOSE Z. MUÑOZ. — No. 439 E.

JENJIBRILLO Guinea, Pie de paloma, Sorgo Dulce, Horcus Lanatus Rhodes Grass. Balsa para Almohadas. Beneficio de Arroz de San José y Aserradero.

Teléfono 875. Alejo Aguilar B.

SE VENDE CASA estilo americano, madera, siete cuartos, baño, jardín y solar grande
J. Q. KINSBURY
Calle Central 100 varas al Sur Ferrocarril Pacífico. Una cuadra del Tranvía. No. 452 E.

VENDO Y COMPRO Acciones de la Compañía Nacional de Hidrocarburos. Nicolás Montero. Teléfono 1646. Barrio Arajuez. — No. 446 E.

ENIGMA.—Piano de Orquesta. Sonorísimo con pianola adaptable y 100 piezas, instrumentos de primera. 250 dólares! Stefano Perotti. Oeste Casa Refugio. 447 E.

VENDO DOS CASAS situadas detrás del Edificio Metálico, 50 varas al Oeste de La Plaza de España, propias para familia no muy numerosa. Maximiliano Soto Fernández. — No. 438 E.

VENDO la casa o alquilo los altos de la misma, donde está el "Granero de Puntarenas" 50 varas al Sur del Teatro Moderno. Tiene comodidades para familia regular.

También vendo una finca compuesta de potreros y tierras de cultivo a orillas Río Barranca con ganado de cría, dos casas, carretas y un tren de Salinas. Se informará en la misma casa. Teléfono 716. — 456 E.

TENGO ENCARGO de colocar de \$ 10.000 a \$ 15.000 con buena garantía hipotecaria. Entenderse en "Las Olas" con Miguel Armijo Martín. — No. 454

SE ALQUILA una casa cómoda, situada 75 varas al Este de la pulpería "El Oriente". Informes: teléfono 568 o en este Diario. No. 453.

ALQUILO por 3 meses mi casa de habitación amueblada, cerca del Parque Morazán. Con cocina eléctrica y teléfono.
María Cristina de Hernández
455 Teléfono 39

CASAS. — Se venden o se alquilan dos de madera, 100 varas Este del Laberinto. Una grande y lujosa en \$ 200.00 al mes. La otra (4 aposentos) en \$ 85.00 al mes. — Pedro Falsimagne, oficina, 100 varas al Norte del Royal Bank. — 451 E.

NEGOCIO. — De buenas utilidades y poca inversión de dinero SE VENDE.

TAMBIEN una magnífica casa en punto céntrico. Informes apartado 240. Teléfono 886.

TRANSFORMADOR de 15 Kilowatts, se compra.

Alejo Aguilar B. Teléf. 323.
419 E.

PELICULAS FOTOGRAFICAS acaba de recibir el taller de Gómez Miralles. Teléfono 490. Apartado 919. — No. 448 E.

VENDO esquina comercial con contrato que produce \$ 150.00 mensuales o la cambio por casa pequeña en esta ciudad. Propuestas al Apartado 250. No. 442 E.

RELOJERO. — Joven extranjero, relojero, se ofrece. Informan en este Diario. — 440 E.

CASA para familia regular, se vende con facilidades de pago. Situada en la Avenida 10ª. a 50 varas del Tranvía al Pacífico. \$ 3.000.00. — Alejo Aguilar B. Barrio de Amón. 441 E.

PRECIOSO CHALET, en la parte alta de San José; 2.000 varas cuadradas. Se vende de ocasión. Nicolás Montero, teléfono 1646 445 E.

LA MISION BELGA VISITARA LA FABRICA NACIONAL DE LICORES, EL TEATRO NACIONAL Y EL ASILO CHAPUI

Se dice que dentro de pocos días los señores de la Misión Belga visitarán la Fábrica Nacional de Licores, el Teatro Nacional y el Asilo Chapuí. Su deseo es durante su permanencia entre nosotros conocer los principales edificios.

Francia reconoce al General Orellana

Guatemala, 29.—El Gobierno salvadoreño reconoció al del general Orellana, causando beneplácito este reconocimiento.

Tiéndose noticias de que en Nicaragua declarase el estado de sitio.

El Presidente Orellana acompañado por el Ministro de Relaciones Exteriores, visitó la Escuela de Agricultura dictando disposiciones para el mejoramiento del plantel.

Institución Bancaria "American Bank" domiciliado en California, aprobó introducción fuerte capital, con el objeto de desarrollar el intercambio comercial fundando una sucursal en esta capital.

El cambio se sostiene al cincuenta por uno.

El escritor Juan Ramón Avilés se ha hecho cargo de la redacción de El Demócrata.

Ha sido reconocido por Francia el general Orellana. Los documentos cruzados entre Legación y nuestra Cancillería sumamente expresivos.

El sacerdote católico Víctor de Gerve fué asesinado en Retalhuleu por un mexicano.

Ayer a las tres horas, el Ministro francés a nombre del Gobierno de Francia reconoció al General Orellana, causando verdadero beneplácito tal reconocimiento.

CORRESPONSAL

LABORES DEL RESGUARDO DE HACIENDA

En la noche del domingo el resguardo del Centro se constituyó en una finca situada en Santa Rosa de Santo Domingo, capturando una fábrica completa de licor clandestino la cual tenían trabajando en un trapiche.

Fueron detenidos como únicos indiciados dos señores que han sido puestos a la orden del señor Inspector General de Hacienda.

PARA EL REMATE DE MERCADERIAS EN LIMON

Ayer salió para nuestro puerto del Atlántico el Corredor Jurado don Manuel V. Blanco, con el objeto de proceder el día 5 del presente mes al remate de las mercaderías que existen en bodega de distintas procedencias.

Serán rematadas todas las existencias hasta el 31 de Diciembre del año 1921.

Acompañan en su viaje al señor Blanco, en calidad de recreo dos de sus encantadoras hijas.

POR LA HIGIENE

La pavimentación con mosaico del interior del mercado parece de gran conveniencia para la salubridad pública; es más, esta medida era ya necesaria puesto que el mercado nuestro no es edificio propio para el servicio que presta a la ciudad, dadas sus condiciones de construcción.

Se hace urgente pues, la higienización de sus departamentos y con su pavimento se facilitará mucho el que la corriente de agua destinada al aseo, penetre hasta en los rincones más escondidos.

En Alajuela

TITAN vs. MECANICOS

El domingo a las doce del día dió comienzo el desafío de estas novenas ante un numeroso público que presenciaba por primera vez en esta ciudad un juego de Base-Ball.

Solamente se oyó un caluroso aplauso del público debido a un precioso fly corrido que atrapilló Masís en el jardín del centro.

Las baterías: MECANICOS, Varela en el palco y Daly de catcher; TITAN, pitchers Aráuz y Quijano, catcher Hernán Arroyo.

El campo: el "diamante" excelente, parecía alfombrado y el jardín muy bueno, especialmente el izquierdo. Ambas novenas estaban acostumbradas al "diamante" pésimo de la Plaza Víquez, y la bola se deslizaba como jabón, especialmente los rolins que en la Plaza Víquez se convierten en rolins-pick-ups, allí se deslizaban como bolas en un billar. El exceso de carreras se debe en parte al desconocimiento del diamante y campo.

Suárez dió un tri beis hit entrando a la sala debido a un overthrown "sobretirada" que le ocasionó un fielder a Daly.

Guevara dió un tu beis hit teniendo tres hombres en bases.

Anotación por entrada

MECANICOS

1 2 3 4 5 6 7 8 9
0 0 1 3 0 0 4 3 0 — 11

TITAN

5 0 1 0 0 4 0 2 0 — 12

El segundo, quinto y noveno innings resultaron en sones (skuns).

Los beisbolistas han quedado

muy satisfechos por las atenciones recibidas de las autoridades en esa ciudad como también por parte de la familia Urbina.

El "diamante" quedó marcado en la esquina Noroeste de la plaza, utilizando como líneas de "foul" las del hermoso campo de foot-ball. El Goal del Norte está exactamente en la línea de "foul" de la tercera base. Ningún bateador sacó la bola fuera de la plaza en territorio "legal".

Umpires: de "home" López de bases Stahl

Anotadores: Otilio Ramírez y Vicente Ramírez

Tiempo: 1 hora y 55 minutos.

EN SAN JOSE

El sábado a las 3 de la tarde se efectuó el desafío entre las dos divisiones del LICEO, dedicado este juego al Director señor don Fidel Tristán.

Score: 1a. división 5 carreras
2a. división 4 carreras

Realmente un score muy bajo, lo que demuestra que juegan bien y las fuerzas deben ser muy uniformes.

El domingo, mañana y tarde, fué un juego de práctica general en los dos diamantes y los muchachos en el diamante pequeño.

MENTOLTYMOL

Sana, calma,
alivia, cura.
DE VENTA EN LAS
BOTICAS 404

Teatros

MODERNO

JUEVES DE MODA

A las 7 p. m.,
EL DEDO ACUSADOR
Por Mary McLaren
A las 8.30 p. m. Estreno!

TACONES ALTOS
Por Gladys Walton

Audición a gran orquesta
y JAZZ BAND

AMERICA

JUEVES, 4 DE MAYO

ESTRENO EN ESTE

TEATRO

La gran película religiosa

LA VICTIMA

LUNETAS ₡ 0.50

EL TRABAJO DURO ES IMPOSIBLE



COMO puede el hombre cumplir con su trabajo si al enderezarse o agacharse siente fuertes dolores?

El se ve obligado a trabajar lentamente por el mal estado de su salud. Su estado es alarmante porque aquellos violentos dolores son causados por el exceso de ácido úrico en la sangre y que los riñones no pueden eliminar. La negligencia en atender estos síntomas es la causa frecuente de la inflamación de los riñones y de la vejiga, de la formación de arenillas y piedras, de la obstrucción de las vías urinarias, del reumatismo y otros males, algunos de ellos incurables.

Las Píldoras de Foster Para Los Riñones hacen desaparecer aquellos síntomas y las personas que sepan estimar su salud deben recurrir a ellas.

Una vida sencilla e higiénica, libre de trabajos excesivos y de costumbres malsanas mantienen el organismo libre del ácido úrico. El ejercicio en las mañanas excita la circulación de la sangre y disminuye el trabajo de los riñones.

Cuando se necesite una medicina para los riñones, recórrase a las Píldoras de Foster. Ellas actúan directamente sobre los riñones y la vejiga haciendo desaparecer los síntomas de enfermedad de estos órganos y no afectan el hígado, ni el estómago, ni los intestinos.

Miles de personas que han sufrido de los riñones deben la salud y bienestar de que disfrutan hoy a las Píldoras de Foster.

De venta en todas las boticas. Solicite nuestro folleto sobre las enfermedades renales y se lo enviaremos absolutamente gratis.

FOSTER-McCLELLAN CO.
BUFFALO, N. Y., E. U. A.

AVISOS ECONOMICOS DE ULTIMA HORA

VENDO tres transformadores de 3 1/2, 7 1/2 y 10 kilowats. Una cocina terma de tres huecos. Un motor de 50 H. P., eléctrico. Informes: C. Mangel. — 458 E.

ALQUILO dos cuartos amueblados e independientes al lado Este de la Botica Astorga. Entenderse con doña Joaquina v. de Wedel. 459 E.

La función de moda

EN EL TEATRO MODERNO

TACONES ALTOS
POR GLADYS WALTON

La cinta que con el nombre de TACONES ALTOS, se estrena esta noche en la Función de Moda del Moderno, es una delicada obra, de argumento sencillo pero llena de escenas de verdadera ternura.

Hay allí unos gemelitos que es un encanto verlos.

Si otros méritos no tuviera esta obra, bastaría para hacerla acreedora a nuestra admiración la presentación de estos gemelos, que son un dechado de gracia y de candor.

La historia no es nueva ni pretende de original y su mérito consiste precisamente en la naturalidad con que da realidad a una vida que ha pasado de la opulencia más soberbia a una pobreza humilde.

Las personas que han experimentado un cambio tal, siempre tienen un dejo de añoranza, que si bien es causa de sufrimiento, da la dignidad de un monarca destronado. La interpretación a cargo de la gentil Miss Walton, es exquisita.

Como siempre la orquesta de Repetto y su Jazz Band, ejecutará un escogido programa.

En la función de las 7 p. m. se exhibirá EL DEDO ACUSADOR, por Mary McLaren.

FABRICA DE SIROPES Y REFRESCOS

LA MEJOR

DE

JUAN LUIS CAMPOS

ESTABLECIDA EN 1907

Esmerada e higiénica elaboración de sus productos

FRESCOS EXQUISITOS E INSUPERABLES

EMPLEA SOLAMENTE TAPAS NUEVAS

Teléfono — 190 Calle 5ª S. entre Av. 6ª y 8ª Apartado 935

490

Remate de muebles de oficina

No habiéndose efectuado el Remate de Muebles anunciado para el 31 de marzo p.p.d. se señala nuevamente para verificarlo, las catorce horas del tres de mayo próximo, en el local contiguo a las oficinas del Royal Bank of Canada en la Calle 3ª Norte. Servirá de base la suma de dos mil doscientos cincuenta colones (₡ 2.250.00). La subasta se hará en un sólo lote o en varios, siempre que el total cubra la base indicada. Dichos muebles son los mismos a que se refiere el aviso publicado en "La Gaceta" números 69, 70 y 71 de 23, 24 y 25 de marzo último respectivamente. Estos muebles pueden verse en cualquier momento en las oficinas del Royal Bank of Canada. — San José, 21 de abril de 1922.

CLAUDIO E. MONTEALEGRE
Corredor Jurado

485

BAILES

El sábado próximo se efectuará un gran baile en el Club Social de Cartago. Varias personas de esta capital han sido invitadas y se preparan para asistir.

—Antenoche se verificó un baile de confianza en casa de don Manuel Dengo, Paseo Colón. La fiesta terminó poco antes de media noche.

Tiene Ud. dificultades con su auto?

WOOD & SIDLEY

Mecánicos graduados en Escosia, recién establecidos en San José garantizan el trabajo. Entrega rápida. Toda clase de reparaciones de maquinaria.

USTED QUEDARA SATISFECHO
APARTADO 199.

200 varas Sur Colegio Señoritas y 50 al Este. — 463

UNITED FRUIT CO.

SERVICIO DE VAPORES

Principiando con el vapor PASTORES que salió de Nueva York, vía Habana y Cristóbal y llegará a Puerto Limón el día Jueves 13 del corriente mes de Abril, que de regreso sale para Nueva York, vía Habana, el día Domingo 16 de Abril, los vapores ULUA, TOLOA, CALAMARES, y PASTORES, en el orden nombrados, seguirán llegando a Puerto Limón todos los Jueves en la mañana y saldrán los Domingos en la tarde.

Los vapores SAN BLAS, SAN BRUNO, SAN GIL y SAN BENITO harán el servicio regular entre Puerto Limón y Boston en los cuales hay acomodo amplio para los pasajeros. Estos vapores en combinación con los vapores de la Elders & Fyffes Ltd., para Bristol, vía Cristóbal y Kingston, harán el servicio semanal de Limón a Cristóbal, zarpando los viernes.

Carga para Nueva York, Londres y otros puertos Europeos se aceptará como de costumbre para ser despachada por los vapores de la United Fruit Company y de la Elders & Fyffes Ltd.

Para más informes dirigirse a las Oficinas de la Compañía en Limón o en San José.

Administrador
G. P. CHITTENDEN

SOMBREROS PERUANOS



DEPOSITO GENERAL

ALMACEN SASSO HERMANOS

FRENTE AL COSTADO ES TE BANCO COSTA RICA